



05-10-2015

Tribunal Ético a EEUU y la UE - 28 de septiembre de 2015 – Buenos Aires, Argentina

Apuntes sobre la Escuela de las Américas

Pablo Ruiz

Rebelión

“Si un traidor puede más que unos cuantos que esos cuantos no lo olviden fácilmente”

(León Gieco – Solo le pido a Dios)

1 - La Escuela de las Américas (SOA) cumplirá 70 años este 2016 y su nueva sucursal, el Instituto de Cooperación y Seguridad del Hemisferio Occidental (WHINSEC) 15 años desde que fue inaugurada, el 2001, para engañar a la opinión pública. En total, 76.170 militares y policías latinoamericanos han recibido entrenamiento, durante 69 años, en esta academia militar.

2 – Para quienes no sepan, la Escuela de las Américas es una academia militar de los EEUU, fundada en 1946 en Panamá, que tiene por finalidad dar entrenamiento a miembros del ejército, la Fuerza Aérea, la marina, policías y civiles de toda América Latina y el Caribe. Una cantidad importante de sus graduados han sido violadores de los derechos humanos. Por este motivo, entre otros, USARSA como también se le conoce tuvo que abandonar Panamá en 1984 siendo trasladada al Fuerte Benning, Georgia, EEUU. El presidente de Panamá, Jorge Illueca, describió a la SOA como "la base más grande para la desestabilización en América Latina".

3 – En 1996 se hicieron públicos en EEUU algunos de los manuales que eran utilizados en el entrenamiento en la Escuela de las Américas los que, en pocas palabras, recomendaban “aplicar torturas, chantaje, extorsión y pago de recompensa por enemigos muertos”.

Dentro de ellos, por ejemplo, el manual de "Contrainteligencia", recomendaba al ejército la elaboración de una "lista negra" de posibles enemigos. Al mismo tiempo, señala la importancia de infiltrar y espiar a miembros de organizaciones estudiantiles, sindicatos, organismos humanitarios, iglesias, partidos políticos, entre otros.

4 – Fue en la Escuela de las Américas que se comenzó a inocular la Doctrina de la

Seguridad Nacional dentro de las fuerzas armadas latinoamericanas. La gran mayoría de los informes de comisiones de la verdad señalan lo vital que fue este adoctrinamiento para que las FFAA y de Orden consideraran que dentro de sus propias naciones habían "enemigos internos".

5 – Como saben en 1983, se creó en Argentina la Comisión Nacional sobre la Desaparición de Personas (CONADEP) la que tuvo como objetivo aclarar e investigar la desaparición forzada de personas producidas durante la última dictadura militar que hubo en este país.

En dicho informe, en su Capítulo V, titulado "El Respaldo Doctrinario de la Represión", se consigna que en el periodo de la dictadura, 1976 a 1983, "Miles de personas fueron privadas ilegalmente de su libertad, torturadas y muertas como resultado de la aplicación de los procedimientos de lucha inspirados en la totalitaria Doctrina de Seguridad Nacional".

Se cita que, el 4 de enero de 1981, en el diario «La Razón», el General Ramón Camps, escribió que "En Argentina recibimos primero la influencia francesa y luego la norteamericana, aplicando cada una por separado y luego juntas, tomando conceptos de ambas hasta que llegó un momento en que predominó la norteamericana".

El informe recuerda también el discurso del entonces Secretario de Defensa del Presidente Kennedy, Robert Mac Namara, ante el Congreso de los EEUU, de 1963. Dijo que el mayor rendimiento de sus inversiones en ayuda militar es el adiestramiento de oficiales quienes, cuando regresen a sus pasases, serán instructores.

Dijo textualmente: "No es necesario que me detenga a explicar el valor que tiene el disponer en cargos de dirección de hombres con un conocimiento de primera mano de cómo los norteamericanos actúan y piensan. Para nosotros no tiene precio hacernos amigos de estos hombres".

Recordamos las palabras de Mac Namara porque a más de 50 años de dichas, los Tenientes Coronales de WHINSEC, José Marrero y Lee A. Rials del Ejército de EEUU, en el artículo "WHINSEC: Forjador de Relaciones Internacionales y Democracia Regionales"¹, siguen pensando lo mismo. Estas amistades tienen un valor muy importante que sólo los ingenuos no pueden ver.

6 – La relación de EEUU con los militares de América Latina en la Escuela de las Américas y otras iniciativas de penetración fue vital para que se produjeran todos los golpes de Estado conocidos.

¹ Marrero, José; Teniente Coronel Ejército EEUU; Rials, Lee A, Teniente Coronel (R) Ejército EEUU. El WHINSEC: Forjador de Relaciones Internacionales y Democracia Regionales. Military Review. Mayo-Junio 2012 Paginas 47 a 52

En 1954, hubo golpe de Estado en Guatemala y Paraguay, diez años después, en 1964, en Brasil; en 1973, en Chile y Uruguay; y en 1976, en Argentina. También en Perú, Bolivia y otros países de América Central la libertad se terminó inaugurando regímenes de "seguridad nacional".

Para Charles Harper, quien ocupó el cargo de director ejecutivo de la Oficina de Derechos Humanos para América Latina del Consejo Mundial de Iglesias entre 1973 y 1992, los golpes de Estado fueron alentados y apoyados por las agencias militares y de seguridad de los EEUU.

Señaló además que "un elemento importante para el éxito de la implementación de estas estrategias en los países de América Latina fue la llamada Escuela de las Américas -junto con otros establecimientos de entrenamiento militar- a la que asistieron miles de oficiales de las Fuerzas Armadas y de la policía de toda América y donde recibieron formación técnica e ideológica".

7 - En el diario electrónico El Mostrador, Carlos Herrera Jiménez, agente de la CNI en Chile, quien asesinó del dirigente sindical Tucapel Jiménez, recordó su paso por la Escuela de las Américas. Dijo:

"Entre 1967 y 1972, subtenientes fuimos enviados a la Escuela de las Américas del Ejército de EEUU en Panamá, a cumplir lo que eufemísticamente se llamaba Curso de Orientación de Armas de Combate para Oficiales. En realidad, nos instruyeron en técnicas de contrainsurgencia, interrogatorio con electricidad, y cómo colgar a las personas de los pies golpeándolos en zonas sensibles para obtener una rápida confesión". En otra nota, agregó que: "Sí, sabíamos que teníamos que torturar, a eso fuimos a la Escuela de las Américas".

Entre los crímenes donde participaron "graduados" de la Escuela de las Américas, en Chile, figura el crimen de Carlos Prat y su esposa, aquí en Buenos Aires; del diplomático Carmelo Soria; de los 119 en la "Operación Colombo", en el crimen de Orlando Letelier y Ronnie Moffit, en plena ciudad de Washington DC; EEUU, en la "Operación Albania"; entre otras tantas.

8 - Si en Chile fue Carlos Herrera Jiménez quien reconoció el papel de EEUU en Perú fue el ex agente de inteligencia Ángel Sauñi Pomaya, involucrado en el caso La Cantuta y de Barrios Altos.

En su declaración judicial señaló: "Desde hace muchos años existen manuales de lucha contra subversiva donde se dice identificar, capturar y destruir al enemigo. Muchos oficiales se dicen ahora defensores de los derechos humanos, pero antes callaron. El curso de la Escuela de las Américas lo han hecho todos los oficiales y allí les enseñaban tácticas de guerra para destruir a las izquierdas de América Latina. Eso es uso y costumbre en el Ejército".

Y si en Chile fue Manuel Contreras el director de la DINA: En Perú, se llamó Vladimiro

Montesinos quien encabezó del Servicio Nacional de Inteligencia. Ambos graduados de la Escuela de las Américas.

9 - Cifras del terrorismo de Estado

Perú: 1980- 2000: 79.000

Bolivia: 1964-1982: 165

Argentina: 1976-1983: 30.000

Chile: 1973-1990: 3.197

El Salvador: 1980-1991: 75.000

Paraguay: 1954-1989: 400

Colombia: 1948-2012: 220.000

Brasil: 1946-1988: 434

Uruguay: 1973-1985: 315

Venezuela: 1958 – 1998: 6000

Guatemala: 1962-1994: 200.000

México: 2006-2014: 22.610 / 150.000

Países de Preocupación

10 – En México, conmemoramos un año de la desaparición de los estudiantes de Ayotzinapa ocurrido el 26 de septiembre de 2014. Y ese día y después:

- 6 Personas fueron ejecutadas extrajudicialmente la noche del 26 de septiembre de 2014 (tres estudiantes y tres transeúntes).
- 25 Personas heridas.
- 70 Fosas comunes descubiertas en torno a Iguala desde la desaparición forzada de los estudiantes.
- 104 Restos humanos hallados en esas fosas.
- Oficialmente se habla de la existencia de 22.610 personas desaparecidas.

Entre diciembre de 2006 y el 2013, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) recibió 8.150 denuncias de abusos cometidos por miembros del Ejército contra la población. Sin embargo, se estima en más de 150 mil las personas asesinadas y desaparecidas.

11 – De acuerdo al Informe anual del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos 2015 en Colombia se continuó documentando violaciones contra defensores de los derechos humanos en 2014.

Hasta octubre, se registraron 45 asesinatos de defensores de derechos humanos.

Entre enero y diciembre de 2014, se documentó el intento de asesinato de 18 defensores.

Además, se registraron un total de 297 amenazas de forma individual o colectiva, entre enero y octubre de 2014.

Según la Fundación para la Libertad de Prensa, desde el 1 de enero al 10 de octubre de

2014, dos periodistas fueron asesinados, 64 recibieron amenazas de muerte, 45 denunciaron interferencias en la realización de su trabajo, seis fueron detenidos ilegalmente y uno informó de un atentado contra su vida.

Nuestras razones para pedir el cierre de la Escuela de las Américas

12 - En resumen denunciamos a EEUU porque mantiene abierta y operando a la Escuelas de las Américas y pedimos su cierre porque:

A – La SOA/WHINSEC no ha investigado ni llevado a la justicia a sus graduados violadores de Derechos Humanos

Tampoco a sus instructores ni a quienes promovieron o promueven el uso de la tortura en EEUU

B – La SOA/WHINSEC dice que enseña Derechos Humanos pero EEUU sigue usando la Tortura con total impunidad (Informes 2009 y 2014 CIA). Lo que guía es el ejemplo.

C – En la SOA/WHINSEC se sigue promoviendo el uso de la violencia y la Eliminación del “Enemigo”

“La característica definitiva de un guerrero es la voluntad de acabar con el enemigo” / En Facebook, por ejemplo, los nuevos graduados subieron una foto de un entrenamiento que se llama “Fundamentos de Operación para Despejar un Cuarto” donde se lee en la pizarra que se debe “Eliminar al Enemigo”, sin derecho a juicio ni respeto a las leyes de guerra.

D – La SOA/WHINSEC lleva Instructores invitados de países donde no se respetan los DDHH (Honduras, Colombia).

E – EEUU dice que enseña respeto a la democracia y la ley pero sigue apoyando y promoviendo golpes de estado y desestabilización en América Latina. Dice que promueve los principios de la OEA sin embargo no ha firmado ni ratificado importantes tratados de DDHH.

F – La SOA/WHINSEC esconde los nombres de los nuevos graduados – No hay transparencia.

G – En la SOA/WHINSEC se sigue dando entrenamiento “contra la droga” cuando esto es función policial.

El 2006 la Ministra de Defensa de Argentina de entonces, Nilda Garre, dijo que “La Escuela de las Américas ha hecho mucho mal y aún sigue intentando impulsar dentro de las Fuerzas Armadas las hipótesis de la ‘lucha contra el narcotráfico, y lucha contra el terrorismo’. Nosotros, por nuestra legislación interna, decimos que narcotráfico y terrorismo son hipótesis que deben ser combatidas desde las fuerzas de seguridad y no desde las Fuerzas Armadas, para no volver al tema de que las FF.AA. se involucren en temas de política interior y empiecen a perseguir, entre comillas, a ‘terroristas y narcotraficantes’, desplegados en el territorio y metiéndose con la población civil”.

H – En la SOA/WHINSEC sigue dando entrenamiento MILITAR a policías y civiles lo que es negativo y tiende a la “militarización policial”

Anexo: Cuadro: Países que más tropas enviaron el 2014 a WHINSEC

Puesto	País	R	MTT	Total
1	Colombia	850	65	915
2	Chile	196		196
3	Honduras	107	17	124
4	República Dominicana	89		89
5	Perú	23	48	71
6	El Salvador	68		68

R: Residentes, Entrenamiento en los mismos EEUU

MTT: Entrenamiento en los propios países por instructores de EEUU

También enviaron tropas a WHINSEC: México, Panamá, Paraguay, Costa Rica, Uruguay, Granada, Jamaica, entre otros.

Argentina, Nicaragua, Bolivia, Ecuador y Venezuela retiraron sus tropas de la Escuela de las Américas.

Finalmente, seguiremos trabajamos por el cierre de la Escuela de las Américas y por el cierre de todas las bases militares de EEUU en América Latina.

Manifestamos nuestra solidaridad también con los pueblos de Palestina, de Siria, de Yemen; denunciemos lo que sucede en Ucrania, hay más de 8000 muertos como ha informado Naciones Unidas recientemente y casi un millón de refugiados por lo cual solidarizaremos con los que resisten en Ucrania contra el régimen fascista impuesto por EEUU.

Con todo lo que sucede en el mundo es contradictorio que el Presidente Barack Obama mantenga todavía el título de Premio Nobel de la Paz por lo cual llamamos a la organización que lo concede a revocarlo.

Pablo Ruiz, SOA Watch – pruiz@soaw.org

Para más información: www.soawlatina.org

www.derechoalapaz.com

Rebelión ha publicado este artículo con el permiso del autor mediante una [licencia de Creative Commons](#), respetando su libertad para publicarlo en otras fuentes.